

Denise Douzant Rosenfeld
Gral-Université de Toulouse le Mirail
28 mars 2002-03-28

Résumé d'intervention pour le séminaire de J.C.Tulet
à MEDAMERICA (Barcelone 3-6 avril 2002)

Horticultores ganadores en los Andes y en Cuba

Gracias al riego y a las iniciativas de los productores tradicionales receptivos a la innovación y a las nuevas demandas en productos frescos de los mercados urbanos en expansión, el cultivo de hortalizas, papas, frutas y flores ha tomado un auge importante en zonas que anteriormente eran dedicados a víveres tradicionales (trigo en los Andes venezolanos ; víveres en competición con la caña de azúcar en la llanura roja de la provincia de La Habana). Los perímetros de riego en las zonas llanas de altitud o de llanura, el apoyo de los poderes públicos a estos cultivos no tradicionales que pueden abastecer también la demanda turística, han permitido desde hace quince años (y más en los Andes) a los campesinos con poca superficie de convertirse en horticultores rentables, con varias cosechas al año, nuevas variedades, pero también con nuevos problemas de sostenibilidad (dependencia de los insumos químicos, enfermedades ligadas a la especialización, fenómenos erosivos, problemas de abastecimiento en agua de riego y competencia entre más número de usuarios...).

Esta renovación de la agricultura permite detener el éxodo rural, conservar fuertes densidades rurales, desarrollar zonas de montaña o enriquecer zonas de llanura, cerca de los mercados urbanos. Se puede caracterizar esos campesinos en la categorías de los que ganan, en un ambiente de empobrecimiento de otros actores rurales.